



Nº y fecha de publicación : 100221 - 21/02/2010

**PRESS  
INDEX**

Difusión : 87430

Página : 1

Periodicidad : Aleatorio

Tamaño : 100 %

ABCIPagi\_100221\_1\_1.pdf

1293 cm2

VPB : 21241€

Web Site: -

## Universidad

La llegada del Espacio Europeo  
de Educación Superior revoluciona  
las aulas magnas PÁGINAS 7 12



LA AVENTURA EUROPEA LLEGA A SU FINAL

## Cómo es y qué se estudia en la nueva universidad diseñada por el Plan Bolonia

### Aulas magnas

En el curso 2010-2011 concluye el proceso de adaptación de nuestros estudios universitarios al nuevo Espacio Europeo de Educación Superior

Los alumnos que accedan por primera vez a la universidad sólo podrán matricularse en grados

Maite Guillén

Hace diez años los ministros de educación de un grupo de países europeos, entre ellos España, se reunieron en la ciudad italiana de Bolonia para diseñar un modelo educativo común que facilitase el intercambio de estudiantes, profesores e investigadores. Querían que las universidades de sus países impartieran títulos con contenidos similares, para que fueran fácilmente reconocibles y más adaptados a la realidad laboral.

En la actualidad son casi cincuenta países, España incluida, los que forman parte de este Espacio Europeo de Educación Superior. A todos los cambios que se han realizado en las universidades de estos países para adaptarse al nuevo modelo es lo que se cono-

ce como el 'Plan Bolonia', una hoja de ruta que debería estar concluida este año, y que ha provocado numerosas protestas de estudiantes y docentes a lo largo de estos diez largos cursos de adaptación.

El nuevo modelo que propone Bolonia divide las enseñanzas universitarias en tres ciclos: grado, máster y doctorado. Los grados universitarios sustituyen a lo que ahora conocemos como diplomaturas, licenciaturas, ingenierías técnicas e ingenierías superiores, que están en vías de extinción. De hecho, los estudiantes que accedan por primera vez a la universidad el próximo septiembre ya sólo podrán matricularse en carreras de grado.

La elaboración de los planes de estudio de los nuevos grados corre a cargo de las propias universidades, aunque para

### Títulos

Qué estudiar: la colección 'Elige tu futuro' ofrece información sobre todos los nuevos grados que imparten las universidades españolas y los títulos de Formación Profesional. Dónde estudiar: la 'Guía DICES' analiza las universidades y centros de formación superior y los servicios que ofrecen. Ambas se pueden consultar en [Infoempleo.com](http://Infoempleo.com)

poder impartirlos deben ser aprobados por la Agencia Nacional de Evaluación de la Calidad y Acreditación (ANECA) y verificados por el Consejo de Universidades e incluidos en el Registro de Universidades, Centros y Títulos con autorización del gobierno autonómico correspondiente. Una vez superado este proceso, los nuevos programas pasan a incorporarse a un catálogo abierto de titulaciones.

Según dicta Bolonia, todos los grados deben pertenecer a una de estas cinco ramas del conocimiento: Artes y Humanidades, Ciencias, Ciencias de la Salud, Ciencias Sociales y Jurídicas o Ingeniería y Arquitectura. El fin que se persigue con esta forma de estructurar los estudios universitarios es que cada título de grado com-  
parta un mínimo de 60 créditos

de materias comunes con otros grados de su área del conocimiento. De esta manera, si un estudiante quiere cambiar de carrera puede convalidar asignaturas que ya ha aprobado.

La mayoría de los planes de estudio de las carreras de grado dura cuatro años y tiene una carga lectiva de 240 créditos ECTS (los nuevos créditos europeos), excepto aquellos estudios que están obligados a adaptarse a la normativa comunitaria que regula su profesión. Éste es el caso de Medicina, Arquitectura, Veterinaria y algunas ingenierías.

Una vez terminado el grado, todos aquellos universitarios que quieran continuar sus estudios pueden cursar un máster oficial. Algunos sirven para especializarse en una o varias ma-

*(Pasa a la página siguiente)*

### En junio, nuevas pruebas de acceso a la universidad

Los estudiantes de Bachillerato que quieran acceder a la universidad en junio serán los primeros en realizar las nuevas pruebas de Selectividad. El proceso constará de una parte general y otra específica. La primera parte exigirá superar cuatro exámenes: un comentario de texto, un examen sobre materias comunes, otro sobre materias propias de la modalidad escogida y una prueba de lengua extranjera. Además de otro examen optativo en las comunidades que tienen dos lenguas oficiales. La parte específica, una de las grandes novedades, comprenderá un ejercicio voluntario sobre materias relacionadas con los grados que se piense cursar. Los alumnos podrán hacer esta prueba las veces que quieran y los resultados valdrán durante dos años. Cada universidad podrá señalar a qué asignaturas concederá especial valor para un determinado título. Otro de los cambios más importantes en el acceso a la universidad es que los titulados en ciclos formativos superiores de FP no tendrán que realizar la Selectividad para estudiar un grado.



## Más de ochocientos grados en el próximo curso

Con los últimos títulos aprobados a finales de enero; ya son 831 las carreras adaptadas a Europa que podrán estudiar en la universidad el próximo curso. Este número supone sólo la mitad de los grados que el Consejo de Universidades prevé que se pondrán en marcha en los próximos años. Los primeros representantes de la "generación Bolonia" saldrán a la calle en 2012, listos para incorporarse al mundo laboral.

IGNACIO PÉREZ

Los nuevos títulos de grado y postgrado redibujan nuestra oferta universitaria, que hasta ahora se había dividido en diplomaturas, licenciaturas e ingenierías

*(Viene de la página anterior)*

terías y otros están orientados a la investigación (son necesarios para realizar algunos doctorados). En determinadas titulaciones, los estudiantes están obligados a cursar un máster oficial para ejercer una profesión, esto pasa con abogados, médicos, arquitectos, profesores de secundaria y la mayoría de las ingenierías.

Todos los másteres oficiales tienen entre uno o dos años de duración (entre 60 y 120 créditos) y sólo pueden ser impartidos por facultades o centros adscritos a universidades. Para financiarlos, los estudiantes cuentan con varios programas de becas espe-

cíficos y con Préstamos Renta. Estos últimos un nuevo sistema para ayudar a jóvenes graduados que deseen cursar un máster oficial en España, en otros países europeos, Estados Unidos o Canadá a través de créditos a interés cero.

El doctorado es el tercer ciclo de las enseñanzas universitarias y se compone de un periodo de formación (en el que el estudiante debe realizar uno o varios másteres oficiales o bien actividades específicas) y un periodo de investigación. Esta última etapa finaliza con la elaboración de una tesis doctoral. También cuenta con varios programas de ayudas que se pueden solicitar.

Los numerosos cambios que se han llevado a cabo para adaptar nuestro sistema universitario al nuevo Espacio Europeo de Educación Superior no afectan sólo a la estructura sino también a los contenidos de los estudios universitarios, a la forma de impartirlos y de evaluarlos.

El nuevo sistema educativo pretende que cada alumno sea el protagonista de su aprendizaje para que pueda ser más crítico e independiente, y no adquiera sólo la teoría sino también las habilidades específicas para mejorar su acceso al mercado laboral. Para lograr este objetivo, el contenido de cada asignatura se mide ahora a través de un nuevo

Sistema de Transferencia de Crédito Europeo (ETCS).

Estos créditos no tienen nada que ver con los anteriores. Cada crédito ETCS equivale a unas 25 o 30 horas de aprendizaje, y miden el tiempo que el alumno dedica no sólo a su asistencia a las aulas sino también la realización de seminarios, el tiempo de estudio, los periodos de prácticas, los trabajos de campo... De esta forma, los exámenes ya no tienen tanto peso en la nota final, y se tienen muy en cuenta las prácticas y proyectos que los estudiantes realizan para cada asignatura.

Pero, además, en los nuevos grados se potencia más la enseñanza de idiomas, los

periodos de prácticas externas en empresas y los programas de intercambio. Todo ello con el fin último de elevar la calidad de nuestros estudios superiores a escala internacional y facilitar a los estudiantes españoles el acceso al mercado laboral de otros países de Europa. Sólo a través del programa Erasmus, una de las primeras iniciativas que llevaron a la práctica los fundamentos del Espacio Europeo de Educación Superior, cerca de 26.000 universitarios españoles pudieron estudiar y realizar prácticas fuera de nuestras fronteras durante el pasado curso, y se espera que esta cifra siga aumentando en los próximos.

## Cinco años para finalizar planes antiguos

### Alumnos

El próximo curso todas las plazas de nuevo ingreso en la universidad serán para grados universitarios. Las titulaciones tradicionales (licenciaturas, diplomaturas, ingenierías técnicas y superiores) dejarán de impartirse paulatinamente, hasta una fecha tope que se ha fijado en 2015. Los estudian-

tes que en ese momento aún tengan asignaturas pendientes de un plan de estudios antiguo podrán mantener su derecho a examen dos años más. Es decir, durante los cursos 2015-2016 y 2016-2017. En cualquier caso, las universidades están obligadas a elaborar unas tablas de equivalencias entre asignaturas para facilitar a los alumnos que lo de-

seen el cambio desde los planes antiguos a los nuevos grados en cualquier momento.

El sistema de pasarelas, que hasta ahora permitía saltar desde diplomaturas, ingenierías técnicas y el primer ciclo de licenciaturas e ingenierías al segundo ciclo de algunas licenciaturas e ingenierías se mantendrá vigente hasta el curso 2013-2014.

### No te pierdas

- C. U. La Salle
- C. U. Villanueva
- C. U. Cardenal Cisneros
- E. U. Gimbernat
- E. U. Sant Pol de Mar
- IE University
- Univ. CEU San Pablo
- Univ. Castilla - La Mancha
- Universidad de Las Palmas
- UNED
- Univ. Alfonso X el Sabio
- Universidad Nebrija
- Univ. Aut. uadalajara
- Univ. Autónoma de Madrid
- Univ. Carlos III de Madrid

- Univ. Cat. San Antonio
- Univ. Complutense
- Univ. Camilo José Cela
- Universidad de Alcalá
- Universidad de Burgos
- Univ. de Extremadura
- Universidad de Granada
- Universidad de León
- Universidad de la Rioja
- Universidad de Salamanca
- Universidad de Valladolid
- Univ. Francisco de Vitoria
- Universidad de La Rioja
- Univ. Polit. de Madrid
- Univ. Pontificia Comillas
- Universidad Ramon Llull
- Univ. Rey Juan Carlos